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灣美術館、國立自然科學博物館等相關建設的台中地區，卻未有相關建設，未能發揮文化聚落效

益；另外，現任國立中興大學校長李德財，曾擔任「數位典藏與數位學習國家型科技計畫」辦公

室主任及共同主持人，熟悉「數位典藏與數位學習國家型科技計畫」，原省政府之「中興新村」

及省諮議會等土地也可供利用，建請中研院及國科會設立「中部數位典藏展示及學習中心」。是

否有當，請公決案。 

提案人：林佳龍 

連署人：黃偉哲  劉櫂豪  李俊俋  蘇震清  蕭美琴  

葉宜津  邱議瑩  李應元  陳唐山  李昆澤  

高志鵬 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處，並請行政院轉請中央研究院研處。」請問院會，有無

異議？（無）無異議，通過。 

現在進行第二十九案，請提案人王委員惠美說明提案旨趣。 

王委員惠美：（17 時 31 分）主席、各位同仁。本院委員王惠美、盧秀燕、黃文玲等 18 人，針對

鹿港是台灣有形及無形文化資產保存維護重鎮，在政府舉辦「2012 台灣燈會」後，更喚起過去

「一府二鹿三艋舺」繁華輝煌歷史記憶。本次燈會雖創造了驚人觀光人潮，但要讓這個數字化為

成永續的文化保存動能，僅靠地方政府本身力有未逮。因此中央政府必須全力協助鹿港的文化保

存及觀光產業活動，包括「整頓鹿港歷史街區街景補助、整修古蹟歷史建築補助、傳統戲曲、陣

頭、工藝的扶植傳承經費及對有形、無形文化資產的獎勵與保存」等；此外，政府亦應全面檢視

文化資產保存法該修正或增訂之處，減輕地方政府及業主維修文化資產的經費負擔，使鹿港人找

到保存既有文化資產的積極誘因，更讓文化歷史氣息濃厚的鹿港，能夠列名未來世界文化遺產。

是否有當，敬請公決。 

第二十九案： 

本院委員王惠美、盧秀燕、黃文玲等 18 人，針對鹿港是台灣有形及無形文化資產保存維護重鎮，

在政府舉辦「2012 台灣燈會」後，更喚起過去「一府二鹿三艋舺」繁華輝煌歷史記憶。本次燈

會雖創造了驚人觀光人潮，但要讓這個數字化為成永續的文化保存動能，僅靠地方政府本身力有

未逮。因此中央政府必須全力協助鹿港的文化保存及觀光產業活動，包括「整頓鹿港歷史街區街

景補助、整修古蹟歷史建築補助、傳統戲曲、陣頭、工藝的扶植傳承經費及對有形、無形文化資

產的獎勵與保存」等；此外，政府亦應全面檢視文化資產保存法該修正或增訂之處，減輕地方政

府及業主維修文化資產的經費負擔，使鹿港人找到保存既有文化資產的積極誘因，更讓文化歷史

氣息濃厚的鹿港，能夠列名未來世界文化遺產。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、政府舉辦「2012 台灣燈會」後，創造驚人的觀光人潮，喚起過去「一府二鹿三艋舺」繁

華輝煌歷史記憶。可是一次性的燈會尚無法為鹿港帶來生活與文化的質變，也沒有實質增加足夠

的就業機會，並為鹿港人找到保存既有文化資產的積極誘因，因此在地民眾可能還是會拆街屋翻

立面、設立毫無美感的店招。 
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二、在目前不合宜的都計建管法令以及部分私人商業考量下，往往眼睜睜看著鹿港的一些文

化資產一天天頹圮、傾倒、消失，令人深感遺憾。鹿港是在地人一輩子生活的地方，他們不是來

玩一天兩天或看熱鬧的觀光客，現在活動結束攤販撤走，鹿港歷史街區依舊充斥醜陋的招牌、電

線、雨遮、冷氣室外機，傳統陣頭、戲曲、工藝依舊嗷嗷待哺，需要政府的關懷重視、扶持輔導

。 

三、文化資產保存必須由政府強力引導發展，但現行文資法規定，文建會對地方縣（市）所

定古蹟及歷史建築的修護方面幾近放棄，而地方政府有能力指定古蹟及歷史建築，但管理機關或

私人根本沒有預算能力或意願去維修古蹟，導致鹿港文武廟的「文祠及文開書院」以及「鶴棲別

墅」，一個蟲害蛀蝕嚴重，一個頃倒頹廢！再者，鹿港也擁有全台最早的都市計畫古蹟保存區，

鹿港中山路兩側街屋最重要的「街屋立面」以及現存的「精美樓井」都應該全面保存維護，或者

獎勵業主按原貌維護修繕，但現況是業主在商業或生活使用考量下拆除新建情況越來越多，百年

街景正在消失當中。所以，政府在都市計畫法中，應積極保存歷史街景並提高民眾對文化資產保

存實質的誘因，讓每個地區中老建築的一磚一瓦或老事物一點一滴，都能被視為珍物的文物保存

下來。 

四、歐洲國家藝術人文景觀、美學、生態的進步，並不單是因為他們的祖先遺留下許多文化

資產，而是持續教育維護累積而成，才能為後世帶進豐富的觀光財富。鹿港的整體文化資產絕對

具有大區域聚落保存的價值，政府除了要營造跟人民有共同目標與作法外，還要有千百年連貫不

變的豪氣，更要為人民創造生活價值，才不致因為與民眾生活有所脫節而中斷。本席認為文化歷

史氣息濃厚的鹿港，在政府重視關注下，才能在未來的世界文化遺產上列名。 

提案人：王惠美  盧秀燕  黃文玲 

連署人：林鴻池  李貴敏  呂學樟  林明溱  陳根德  

陳鎮湘  廖正井  楊玉欣  呂玉玲  林正二  

吳育仁  江惠貞  吳育昇  林滄敏  王育敏 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

現在進行第三十案，請提案人江委員啟臣說明提案旨趣。 

江委員啟臣：（17 時 32 分）主席、各位同仁。本院委員江啟臣、蔣乃辛、陳碧涵、江惠貞、楊玉

欣、邱志偉等 22 人，鑑於造成我國學生全球移動能力不足、留學風氣不復以往之原因不僅是語

言能力之欠缺或對國際事務之不熱衷，更大的原因在於金錢的壓力讓他們必須放棄出國深造的機

會，進一步來說，雖然教育部、國科會皆有補助長期留學計畫經費，但在補助名額有限的情況下

，仍有許多學生無法一圓留學夢；由於長期留學並非增加國際經驗、拓展國際視野之唯一手段，

若能有多次赴國外參加各式學術研討會之機會，對我國學生國際經驗之增加亦有實質的幫助。爰

此，建請行政院放寬學術補助政策，增加經費積極協助學生參加國外研討會，期藉此拓展青年學

子之國際視野，同時提昇我國國際學術能見度。是否有當，敬請公決。 

第三十案： 

本院委員江啟臣、蔣乃辛、陳碧涵、江惠貞、楊玉欣、邱志偉等 22 人，鑑於造成我國學生全球移


